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女儿在武网当球童
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这几天，不少人都在为武汉
网球公开赛振臂呐喊，除了参赛
选手之外，我还有一个为之加油

的对象，那就是我的女儿。
我的女儿周与知是今年武网公开赛的

球童之一。或许大家对“球童”这个名词很
陌生，但在赛事上，他们是不可或缺的一
环。他们需要在赛场上捡球、送球以及服
务球员，对他们的体能、技能以及专业规则
方面都有要求。

与知下个月将迎来12岁生日。她从小
学2年级开始接触网球，一开始是每周训练
1—2 次，每次 1 小时。从 2022 年暑假开始
到现在，她坚持每周训练5次，每次2—3小
时。她对网球的热爱与精力投入，作为家

长我看在眼里。今年5月份，通过教练得知
武汉网球公开赛招募球童，说这是个很好
的学习机会，可以全方位锻炼孩子，我们便
通过公众号报名参加。

报名之后，经过选拔、暑期集训、培训
之后，女儿成功入选武网球童。我记得8月
4日至11日是球童集训的时间，也是暑假武
汉最热的那段时间，从来没有离开过家的
与知，在集中训练期间，自理能力也得到了
全方位的锻炼。离家前，她从没洗过大件
的衣物，因为得知训练期间需要自己洗衣
服，还专程在家让我教她，教完之后自己还
在家练习了两天，这让我感到欣慰不已，孩
子长大了！

赛事期间，与知每天都是工作到凌晨

才回到宿舍，但她乐在其中，时不时给我
发来信息分享她的喜悦：“妈妈，我们刚刚
和高芙姐姐互动啦！”“妈妈，我们和王欣
瑜姐姐一起给球童庆生！”“妈妈，我给佩
古拉姐姐服务完，她和我击掌啦！”……听
到这些话，我仿佛就在身边感受着同样的
兴奋与激动。

与知的工作持续到今晚（10 月 13 日）
比赛结束。与知宝贝，爸爸妈妈想对你
说：辛苦了，当我们在球场看见你为球员
服务的那个瞬间，看见你专注而坚定的眼
神、快速地跑动、精准地送球，真的非常为
你骄傲！

——大武汉客户端网友@小汐
（整理：沈欣）

长江日报讯（记者张琳）10月13日晚，在2024武汉网球公
开赛女单决赛中，白俄罗斯选手萨巴伦卡与中国金花郑钦文
鏖战三局，最终萨巴伦卡以2比1（6比3、5比7、6比3）取胜。
萨巴伦卡第三次举起武网冠军奖杯，成就了一段传奇。而作
为这段传奇的重要见证者和参与者，她的对手郑钦文同样值
得被铭记——她已经创下个人职业生涯在WTA1000赛事中
的最佳成绩，也是首位获得中国WTA1000赛事决赛亚军的本
土选手。郑钦文在武汉创造了历史。

比赛远比想象的激烈，毕竟在两人历史上的三次交手
中，郑钦文无一胜绩且场面极其被动。一开局，赛前信心满
满的郑钦文便遭到萨巴伦卡的强力压制。首盘较量中，之
前屡屡在关键时刻助她脱困的 ACE 球仅有两个，但发球双
误次数却达到4个。3比6，不到40分钟，郑钦文便失掉了第
一盘。面对萨巴伦卡这样的高手，如果郑钦文不能像她赛
前所说的那样，一定要拿出自己犀利发球的“法宝”，取胜的

可能性将非常渺茫。
第二盘，在球迷热烈的加油声中，郑钦文重整旗鼓，在第

四局成功完成破发，将比分扳成2比2。第六局，双方六次平
分，成功将比赛导入底线，多拍相持的郑钦文先后拿到4个破
发点，可惜均未能兑现。萨巴伦卡艰难保发，3比3。虽未能破
发，但郑钦文的自信和手感却打出来了。第八局，郑钦文再次
破发，将比分扩大到5比3，此后萨巴伦卡虽顽强将比分追成5
比5，但郑钦文在第12局第三度实现破发，以7比5扳回一局。
大比分1比1，双方重回起跑线。

决胜盘，对第三座武网冠军奖杯的渴望令萨巴伦卡状态
爆棚，一上来两度破发，取得3比0的优势。此后，郑钦文竭力
反击并在自己非保不可的发球局化解了两个赛点，但最终还
是没能挽回败局。

全场比赛，郑钦文一发成功率 42%，远低于对手的 70%。
全场ACE球5个，比对手少2个。双误8个，对手仅1个。

赛后，郑钦文表示：“虽说结果并不如意，但也做到了我今
天所能发挥出的最好状态。非常感谢现场给我加油的观众朋
友，能够进入第一个WTA1000的决赛我很开心。武汉是我梦
开始的地方，希望在我职业生涯的某一天，我能把这座冠军奖
杯带走。”

萨巴伦卡则兴奋地拥抱并亲吻了自己的教练和家人。她
说：“虽然今天现场观众更多地为郑钦文加油，但我知道在这
种场合、这种氛围下打比赛不容易。现在我感觉到相当幸福，
我的男友也在这里，我爱他。明年我会努力回到武汉，毕竟已
经拿到三连冠了，现在有机会四连冠，为什么不去创造一下
呢？”

稍早的女双决赛中，哈萨克斯坦选手达尼丽娜与俄罗斯
选手克罗玛查娃搭档击败美国组合穆罕默德/佩古拉，今年第
四次联手捧杯，这也是两人职业生涯的第一个WTA1000级别
冠军。

萨巴伦卡三连冠 郑钦文创造历史
■长江日报记者张琳

10月13日，随着白俄罗斯选手萨
巴伦卡举起自己的第三座冠军奖杯，
2024武汉网球公开赛圆满闭幕。

此时，距2014年武网诞生之日正
好十年。十年磨一剑，武网已从WTA
超五赛事华丽蜕变为紧随四大满贯之
后的 WTA1000 顶级赛事。过去 9 天
内，地处武汉光谷的国际网球中心成
了世界顶尖女子网球选手的竞技场，
她们在此上演巅峰对决，为观众带来
了一场场视觉与心灵的双重盛宴。武
网的辉煌，不仅推动了中国乃至世界
女子网球运动的发展，更让武汉这座
城市在国际舞台上熠熠生辉。

惊艳！武汉的朋友圈更大了

10 月 8 日，2024 武网女双 1 号种
子选手、来自加拿大的加布里埃拉·达
布罗斯基和来自新西兰的埃琳·卢特
利芙现身光谷空轨九峰山站，乘坐武
网定制光谷空轨专列游览光谷，感受
这里科技与人文的精妙融合。

“我从未坐过像这样的列车，感觉
很有科技感，车身明亮整洁，希望我的
国家也能早日建成这样的设施。”卢特
利芙兴奋地向长江日报记者表示。两
位选手还向在场乘客送上签名网球和
武网纪念品，表达对这座城市以及热
情球迷的感谢与祝福。

“非常意外，我和夫人专程来看武
网，没想到在空轨上能见到球星。这
是我们第一次来到光谷，感觉这里十
分现代。我们会在这里待 5 天，好好
感受光谷的魅力！”来自香港的游客黎
先生说。

今年武网吸引了来自全球 34 个
国家和地区的 100 余名顶尖球员来
汉。在紧张的比赛间隙，这些球员分
别前往东湖、中国科学院水生所、光谷
二小、光谷空轨等地参观打卡。在扩
大赛事影响力的同时，也让球员们领
略武汉丰富的自然和人文景观，同时
通过她们的朋友圈和粉丝群把武汉最
新的城市风貌传播到全世界。

武网期间，武汉人的热情给来自
世界各地朋友们带来的最大感受便是

“宾至如归”，不止一个球员亲口表达
了这个感受。美国选手高芙一路杀入
了四强，并在比赛间歇在光谷周边逛
了逛。第一次来武汉，这里给她留下
了非常美好的印象。她说：“我去大悦
城逛了逛，开始我以为不会有人认识
我，但很快就有很多人找我合影。我
在那里吃了中餐，感觉很不错。”

输掉半决赛后，高芙不舍地跟武汉说再见。“我很喜欢
武汉这样非常现代的城市，因为来之前没有做太多的研究，
感到非常的惊喜。这里的比赛感觉和体验，真的让球员感
到宾至如归。”

提升！中国网球的实力更强了

当郑钦文用一记犀利的ACE球拿下比赛后，隔网相对
的两位中国选手快速走向对方，相视一笑击掌致意——10
月12日晚，一场万众瞩目的“中国金花德比”在光谷网球中
心旋风球场上演，中国女子网球的两位佼佼者郑钦文与王
欣瑜展开激战。台球名将丁俊晖担任了这场比赛的挑边嘉
宾，这似乎也预示着这场比赛对于中国网球来说绝对不一
般，或者说是一个里程碑事件——在WTA1000赛事中，首
次同时有两位中国选手杀入半决赛。

2014年武网初创时，人们曾期待在这里看到李娜的身
影，但随着李娜突然退役，中国女子网球经历了一段低谷，
大多数中国选手想闯过资格赛都难。

直到2018年，才由王蔷历史性地打入四强。不过，那
次经历堪称“悲壮”——王蔷在1/4决赛中消耗过大，导致
旧伤发作，不得不在半决赛中退赛。彼时，中国球员实力的
上限决定了她上升的空间。打入武网四强，当时算一次历
史性突破了。

时隔多年，中国金花后浪奔涌。与5年前武网时相比，
中国网球的进步是明显的，一大批年轻运动员闯入了职业
网坛，并活跃在世界各级别的赛场，中国球员正从当初的配
角蜕变为场上的主角——郑钦文在奥运会上夺冠、王欣瑜
和郑钦文先后闯入武网半决赛、郑钦文在武网决赛中与一
号种子选手抗衡……这些不但是中国球迷喜闻乐见的盛
况，也是中国网球实力全面提升最直观的结果。

推动！武汉练网球的孩子更多了

武网的成功举办和郑钦文的出色发挥，在武汉这座“网
球之城”又一次掀起网球热潮。不但吸引更多人到现场观
赏比赛，还激励了众多的孩子拿起球拍走上训练场。

从郑钦文在9日正赛登场时起，光谷网球中心中央球
场的看台场场爆满。决赛之夜，大批观众再次塞满了旋风
球场。而在他们中间，有一群人身份稍有“不同”，说起来他
们都算郑钦文的小师弟——来自武汉网球队的小球员。他
们目前都师从武汉网球队主教练谢纯训练，而谢纯正是郑
钦文曾经的教练。

在武网开赛前不久结束的武汉市青少年运动会网球比
赛中，10岁的李昊宸拿到了同年龄组男子单打冠军。作为
同门小师弟，他也是郑钦文的铁杆支持者。去年底，他前往
郑州观看了郑钦文首夺WTA500冠军的比赛。“郑钦文身
上有一股不服输的拼劲，特别值得我学习。奥运会半决赛
与斯瓦泰克的比赛，第二盘0比4落后却实现翻盘，太让人
敬佩了。”李昊宸说。

11岁的谌书楷坚持练习网球多年，目前每周至少要参
加五次训练。他也在全市青少年运动会上夺得了网球单打
亚军。“我妈妈早早在网上买了决赛的票，没想到真的看到
了郑钦文进决赛，太棒了！”他说，“中网半决赛时，郑钦文摔
倒了，但她倒地时还在拼命地救球，这种拼搏的精神值得我
去学习。以前我在光谷网球中心打过一些青少年的比赛，
希望以后有机会在中央球场里打一些高级别的比赛，成为
一名受瞩目的职业运动员。”

武汉市体育局乒羽网运动中心负责人朱振华表示：“武
汉是网球运动重点发展城市，网球一直是传统优势项目。
全市几乎所有网球场馆都有青少年网球培训项目，目前在
市体育局注册的青少年网球运动员达270人。今年武网的
火爆无疑将对武汉网球运动普及起到巨大的推动作用，相
信有更多青少年在郑钦文等人的激励下爱上网球、走上球
场，相信武汉的网球事业有一个更美好的明天。”

长江日报讯（记者张琳）没能如愿在武汉拿到自己首
个WTA1000赛事冠军，郑钦文多少还是有些遗憾，但赛
后她也表示：“我觉得今天比赛起码做得比上次好，我也
看到了一些自己不足、需要改进的地方，尤其是在我身体
不佳的情况下，我觉得还是可以给自己打一个五六分
吧。”

今年三次与萨巴伦卡交手，这一次是双方差距最小
的一次。面对失败，郑钦文更看重积极的一面。她说：

“我觉得我更加清晰地看到了自己的不足，跟澳网时相
比，我知道自己的状态提升了，是有所进步的。当然还有
一些细节可以做得更好，比如说在第三盘，我一发的成功
率不够好，她让我真正地看到自己需要补足的地方。这
就是我为未来感到兴奋之处，我很期待下一次再跟她对
决。我还有很大的进步空间，希望我下一次不仅仅是接
近，而是可以超越，这也是我一直以来对自己的要求。”

结束武汉的比赛，接下来郑钦文的计划是什么
呢？她说：“请给我 24 小时来消化一下失败，让我先好
好睡一觉，再考虑接下来该做什么。现在我需要跟我
的团队好好沟通一下，接下来宁波站的比赛很重要，但
我的身体也很重要。我觉得还是要跟团队慎重地商
量、好好权衡一下。”

打入武网决赛，郑钦文已基本锁定了年终总决赛的
资格。对此，郑钦文说：“现在很难说总决赛时我到底会
打成什么样，但是我可以保证的是我每一场都会全力以
赴。”
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郑钦文给自己
打了五六分

周与知在武网赛场当球童。
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右图：10月13日晚，2024武汉网球公开赛女单决
赛举行，郑钦文在比赛中回球。

长江日报记者高勇 摄

10月13日晚，2024武汉网球公开赛女单决赛举行，图为比赛现场。 长江日报记者高勇 摄


